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臺中市政府第 139次市政會議紀錄 

壹、時間：102年 12月 9日（星期一）上午 9時 00分 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政簡報室 

參、主持人：胡市長 志強 

肆、討論提案：如附件                  記錄：劉呈恩 

伍、指（裁）示事項： 

一、時序邁入年底，本人曾於上週市政會議中特別要求各機關，有關所有外聘

委員的續聘或改聘事宜，務請於 12 月 15 日前簽辦至市長室，並自明年 1

月 1日起生效，為求謹慎，今日再重申此事，同時也請各位首長於召開局

處室之主管會議時，向所屬同仁轉達，以免因延誤簽辦而影響市府的形

象。(辦理機關：本府各機關) 

二、今日市政會議頒發許多優質研究論文的獎項給大學師生，這些獲獎的研究

生在教授的悉心指導下，特別以市政建設為主題撰寫論文，本人前幾次亦

曾翻閱各項獲獎的作品，發現確實有值得參採之處，為求周延，請各機關

指定人員審慎檢視本次獲獎的論文作品，是否有所屬業務可參採應用之

處，期勉本府未來在推動各項市政建設時有所進步。(辦理機關：本府各

機關) 

三、最近有一件有關市政業務推動的國際新聞，提供各機關省思，上週媒體報

導，美國底特律城在今年 7 月 18 日向法院聲請破產保護，成為美國有史

以來聲請破產的最大城市，有鑑於此，本人早於 1個月前，即相當關切此

問題，畢竟身為市長，對於一個城市走向這樣的破產命運，實有必要深入

瞭解，研考會在認真蒐集相關中英文資料，並提送研析報告後，本人發現

美國以「城市腐敗(urban decay)」的用語來形容底特律城的破產情形，

而該城市破產的主要原因，除了汽車工業的衰退之外，主要原因仍在於人

口大量外移，近十年萎縮幅度高達 25%，在地居民在面對報案平均必須等

待將近 1小時，才能獲得員警援助，以及由於維修經費不足，只有少數的

救護車可調動等生活困境下，接連搬離，造成惡性循環，稅收更加困窘，

終於難以為繼而宣告破產。臺中市的情況與底特律城完全不同，比方說，

人口不斷移入，經濟方面也欣欣向榮，但透過這樣的案例來檢視市政運作

的情形，本人認為仍有其必要性，因此提供各機關參考與省思。(辦理機
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關：本府各機關) 

四、最近本人批閱各局處年底簽辦保留預算的計畫，發現幾項問題，以及重要

案例，請各機關積極檢討： 

(一)曾有部分局處案件簽准招標後，竟拖五個月才上網，機關以承辦同仁

是新手、不熟悉業務為理由，本人不能接受這樣的理由，難道局處首

長、科長、承辦同仁都沒有責任嗎？請各局處未來務必更嚴謹處理，

以免重蹈覆轍。 

(二)由內政部營建署辦理的 2號生活圈環中路高架橋工程，本人每次經過

時，對於大塞車的現象，感到相當痛心，現場竟無人施工，在多次要

求建設局與交通局向中央反映，當地沒住戶，可夜間施工的建議後，

發現也只有少數工人，因此對於營建署施工速度漫不經心、慢慢來的

態度相當不以為然，目前營建署雖說明年 7 月才能完工，但市府絕不

會接受這樣的期程。 

(三)后里國中利用舊校區基地進行綠美化工程原定農曆年前完工，也因流

標多次，確定無法如期完成，加上原定明年 12月底前完工、以便舉行

金馬獎的臺中大都會歌劇院，現在也沒把握能如期完工。 

從以上案例中，本人對民眾說明施政計畫前，一定都會詢問主管局處

何時能完成，像后里國中舊校區綠美化工程，還寬限 2 個月時間，結果還

是要延後，而環中路高架橋工程也是如此，中央一延再延，怎可以說話不

算數！不管是本府轄管工程或中央推動之建設，請各位首長務必站在市民

權益的角度考量，這是我的處事基本理念，請大家共同努力為市民爭取權

益。(辦理機關：建設局、后里區公所、本府各機關) 

五、監察院最近公布「國內農田土壤重金屬污染改善及防治情形」調查報告，

至今年 8月底，全國因土壤污染經公告列管場址有 129筆完全沒改善，臺

中市方面則包括神岡區三角子段及大里區中興段等 2 筆，為妥善處理此

事，有 3 點注意事項，務請相關局處積極處理：(辦理機關：農業局、環

保局、水利局) 

(一)本人對於本市到現在還有農民在遭受污染的農地持續耕種蔬菜感到

相當憂心，如將所種植之蔬菜販賣，將嚴重影響食品安全，為妥善處

理此事，請環保局協同農業局儘速研議解決對策，以確實保障市民生

命安全。 
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(二)農民如因土地遭受污染，而必須停止耕作，也請依農業局蔡局長建

議，除給予農民停耕補助外，再補助農民種子等，提高誘因輔導農民。 

(三)有關徐副市長提到，除神岡、大里兩地外，目前還有很多「未爆彈」，

甚至在媒體舉發後，環保署才發現，尤其過去曾有「客廳即工廠」政

策，雖然這是歷史共業，造成中小企業分布廣，零星工業區非常多，

為求周延處理，因此請水利局應將可能污染地段優先列入灌排分離規

劃。 

六、最近媒體報導，為了節省用電，並提升電源使用效率，建設局配合中央補

助政策，將大雅區的水銀路燈汰換為 LED燈，但當地某里長向包商反映更

換新燈具後卻一直不亮的問題，包商仍推託 10 多天未處理，為儘速解決

這項問題，里長自行聘請水電工加以檢查，發現原來是開關未打開，才造

成 LED 燈不亮的情形，而建設局路燈管理科卻回答，「該工程原預計本月

10日完工，預估每盞 LED燈能比原來節省電費三分之一，以致原本水銀燈

未壞掉就直接汰換，市府已發現包商接地線未接、安裝後 LED燈不亮等問

題，已要求儘速改善，否則若再發現每盞罰款 500元。」本人對於建設局

再次給予包商改善機會的作法相當不以為然，為何不在路燈裝設完畢，發

現不亮的問題即行開罰？反而還要給包商改善的機會，造成市民觀感不

佳。因此，從這個案例的經驗來看，請各機關務必站在體恤民眾的角度推

動各項業務，以免重蹈覆轍，而影響市府的形象。(辦理機關：建設局、

本府各機關) 

七、臺中港特定區都市計畫樁位與地籍資料不符的問題，縣市合併前即存在已

久，但迄今仍尚未獲妥適處理，本人認為事關民眾權益頗鉅，由於幾十年

來建築樁線畫錯，市府必須解決，因此儘量採取遷就民眾的方式因應，雖

然地政局、建設局、都發局近來曾召開多次會議確立處理原則，包括私人

指定建築線、公共設施開闢等，以及地政局、都發局針對樁位後續處理流

程，但除地政局依決議處理外，都發局、建設局都對私人指定建築線部分

有不同意見，本人對於相關局處未依會議決議事項辦理相當不解，為周延

處理，請秘書長儘速召開專案會議研商解決對策。(辦理機關：建設局、

都發局、地政局) 

八、有關建設局吳局長「高美濕地週邊新建工程（含公 68 公園、海堤路景觀

橋、特 8-50米道路開闢）」專案報告，誠如民政局王局長所言，其實類似
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建設局高美濕地週邊工程及觀光旅遊局的纜車計畫等 3D 動畫影片，都是

很好的宣導片，除可讓民眾知道市府進行中的重大建設外，市府舉行的蘇

格蘭風笛、泰迪熊、明華園等活動影片，也請新聞局加強宣導，提升市民

的幸福感。(辦理機關：建設局、新聞局) 

九、有關客委會賴主委「客家語言文化傳承扎根」專案報告，本人提出 3點想

法，請相關機關配合辦理：(辦理機關：教育局、客委會) 

(一)誠如徐副市長所言，目前客委會所舉辦的大部分客家活動都集中於東

勢區，但石岡區與新社區也分布不少客家人，為讓更多客家市民參與，

客委會未來也可在這兩區籌辦相關活動。 

(二)為進一步推廣客家文化，目前客委會雖已決定於東勢高工原址興建

「客家多功能文化園區」，但本人的期許是設立 1 個全世界最獨特

（only one）的客家多功能園區，請客委會儘速提出富具特色與創意

的計畫，以爭取相關經費補助，也期待未來在園區落成後，充分展現

與眾不同的客家風貌，進一步成為客家文化的中心。 

(三)請教育局於未來推動母語日教學時，研議增設客語課程的可行性，期

提供學童更多學習客語的機會與管道。 

十、有關議會聯絡小組執行長張顧問國輝提到，目前臺中市議會各委員會正在

聯席審查議案，並排定於 12月 16日召開大會，各機關如有須提送大會審

查的相關預算案，請務必撥冗先行向議員溝通與說明，以順利獲得支持。

此外，為尊重議會及增加府會的互動與聯繫，本人再次強調，請各局處首

長就當日上午市政會議審議通過的墊付案，最遲應於下午向議長報告說

明，期使墊付案順利通過。(辦理機關：本府各機關) 

十一、 有關觀光局張局長「2013新社花海暨臺中國際花毯節」工作報告提到，

自 11月 9日開幕至 12月 8日閉幕，遊賞人數創歷年之最，達 256萬 5,000

人次，並創造 16 餘億元商機，但本人仍有 2 點意見，請相關機關配合辦

理，第一、此次活動相當成功，本人對於各主、協辦機關的用心實為感激；

第二、根據今年的經驗，活動在第一個周末即超過 20 萬的參觀人次，顯

示在天氣良好的前提下，明年勢必比今年更多人前來參觀，考量塞車等交

通問題除容易造成在地居民的困擾外，明年東山路縣道 129線也將進行拓

寬工程，交通問題勢必更加複雜，因此請觀光局、交通局與警察局共同研

議解決之道。(辦理機關：交通局、觀光局、警察局) 
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陸、散 會：上午 10時 45分 
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        臺中市政府第 139次市政會議提案摘要表(102年 12月 9日) 

案號 機 關 摘 要 決 議 

臨墊

01 
文化局 

為文化部文化資產局補助「歷史建築

『清水公學校日式宿舍群』修復工程計

畫」之經費新臺幣1,680萬元整，辦理

先行墊付案，敬請 審議。 

照案通過，依臺中市議

會 100年 4月 26日議事

字第 1000001609號函規

定之議會開會期間及非

開會期間程序辦理。 

 


